

doi: 10.13241/j.cnki.pmb.2019.22.020

沙库巴曲缬沙坦联合呋塞米治疗慢性心力衰竭的疗效研究*

程明月¹ 张辉¹ 徐晤¹ 程伟² 燕军^{1Δ}

(1 徐州医科大学附属医院内科 江苏 徐州 221000; 2 徐州医科大学附属医院麻醉科 江苏 徐州 221000)

摘要 目的:探究沙库巴曲缬沙坦联合呋塞米治疗慢性心力衰竭的临床疗效。**方法:**选择2017年1月-2018年12月于我院诊治的慢性心力衰竭患者60例,随机将其分为两组。其中,对照组给予呋塞米进行治疗,研究组在对照组基础上联合沙库巴曲缬沙坦进行治疗,对比两组患者的治疗总有效率、治疗前后心功能、血清N端B型脑钠肽(NT-proBNP)、醛固酮(ALD)、细胞间黏附分子-1(ICAM-1)水平的变化及不良反应的发生情况。**结果:**治疗后,研究组患者的治疗总有效率[96.7%(29/30)]显著高于对照组[80.0%(24/30)]($P<0.05$)。两组患者治疗后的左心室射血分数(LVEF)均较治疗前显著升高,左心室舒张末期内径(LVEDD)、左心室收缩末期内径(LVESD)均较治疗前明显降低($P<0.05$),且研究组LVEF显著高于对照组,而LVEDD和LVESD明显低于对照组($P<0.05$);两组患者治疗后的血清NT-proBNP、ALD、ICAM-1水平均较治疗前显著降低($P<0.05$),且研究组以上指标均显著低于对照组低($P<0.05$)。对照组患者不良反应发生率[10.0%(3/30)]与研究组[13.3%(4/30)]比较无显著性差异($P>0.05$)。**结论:**沙库巴曲缬沙坦联合呋塞米治疗慢性心力衰竭的效果显著优于单用呋塞米治疗,其可有效改善患者的心功能且安全性较高,可能与其明显改善患者血清NT-proBNP、ALD、ICAM-1水平有关。

关键词:沙库巴曲缬沙坦;呋塞米;慢性心力衰竭;心功能

中图分类号:R541.61 文献标识码:A 文章编号:1673-6273(2019)22-4295-04

Efficacy of Shakuba Valsartan Combined with Furosemide in the Treatment of Chronic Heart Failure*

CHENG Ming-yue¹, ZHANG Hui¹, XU Wu¹, CHENG Wei², YAN Jun^{1Δ}

(1 Cardiology Department, The Affiliated Hospital of Xuzhou Medical University, Xuzhou, Jiangsu, 221000, China;

2 Department of Anesthesiology, The Affiliated Hospital of Xuzhou Medical University, Xuzhou, Jiangsu, 221000, China)

ABSTRACT Objective: To investigate the clinical effect of shakuba Valsartan combined with furosemide in the treatment of chronic heart failure. **Methods:** 60 patients with chronic heart failure who were treated in our hospital from January 2017 to February 2018 were randomly divided into two groups. Among them, the control group was treated with furosemide, and the study group was treated with shakuba valsartan on the basis of the control group. The total effective rate, the changes of cardiac function, serum NT-proBNP, ALD and ICAM-1 levels, and incidence of adverse reactions were compared between the two groups. **Results:** After treatment, the total effective rate in the study group was [96.7%(29/30)], which was significantly higher than that in the control group [80.0%(24/30)] ($P<0.05$). The LVEF levels of the twoboth groups were increased after treatment, while the LVEDD and LVESD were decreased ($P<0.05$), and LVEF was significantly higher in the study group than in the control group, while LVEDD and LVESD were significantly lower in the study group than in the control group ($P<0.05$). The serum levels of NT-proBNP, ALD and ICAM-1 in the two groups after treatment were significantly lower than those before treatment ($P<0.05$), and the above indexes in the study group were significantly lower than those in the control group ($P<0.05$). There was no significant difference in the incidence of adverse reactions between the control group [10.0%(3/30)] and the study group [13.3%(4/30)] ($P>0.05$). **Conclusion:** The effect of saponin and fluoxetine combined with furosemide in the treatment of chronic heart failure is significantly better than that of furosemide alone. This method can effectively improve the heart function of patients and have high safety. It may be related to significantly improve the patient's serum NT-proBNP, ALD, ICAM-1 levels.

Key words: Shakuba valsartan; Furosemide; Chronic heart failure; Cardiac function

Chinese Library Classification(CLC): R541.61 **Document code:** A

Article ID: 1673-6273(2019)22-4295-04

前言

心力衰竭是指机体心脏的舒张及(或)收缩功能出现障碍,导致静脉系统血液发生淤积,进而动脉系统血液灌注不足,引

* 基金项目:江苏省高校自然科学基金项目(15KJD320003)

作者简介:程明月(1981-),女,硕士,副主任医师,研究方向:心力衰竭,电话:18805219599, E-mail: chengmingyue1805@sina.com

Δ 通讯作者:燕军(1982-),男,硕士,主治医师,研究方向:心力衰竭,电话:13952153017, E-mail: chengmingyue1805@sina.com

(收稿日期:2019-03-06 接受日期:2019-03-31)

发心脏循环障碍,其根据发生的缓急程度可分为急性心衰和慢性心衰^[1,2]。其中,慢性心衰是指由心肌梗死、血流动力负荷增加、炎症等引起持续性心肌功能及结构的改变,进而使得心室充盈能力及射血功能异常,是各类心血管疾病发展的严重阶段^[3-5]。乏力、呼吸困难、水肿等是慢性心衰患者的主要临床症状。

目前,临床上治疗慢性心衰的方案主要包括利尿、扩血管、强心等短期措施^[6]及病因治疗、症状改善、抑制神经内分泌等长期修复性方案^[7]。呋塞米是一种广泛应用于治疗充血性心力衰竭和水肿的袢利尿药^[8],沙库巴曲缬沙坦作为首个国家食品药品监督管理局批准的血管紧张素受体脑啡肽酶抑制剂,常用于临床治疗慢性心衰^[9,10]。研究表明常规利尿、强心等短期治疗措施虽可有效缓解患者的临床症状和改善生活质量,但5年内的死亡率并未显著下降^[11]。因此,本研究主要探讨沙库巴曲缬沙坦联合呋塞米治疗慢性心力衰竭的疗效,以期临床用药提供更多的参考依据。

1 资料与方法

1.1 一般资料

选择在我院治疗的60例慢性心力衰竭患者为研究对象,将所有患者随机分为两组。对照组30例中,男17例,女13例,年龄在54-79岁之间,平均年龄为 65.1 ± 5.3 岁,病程在2-13年之间,平均病程为 6.2 ± 2.0 年,NYHA分级:II级12例,III级18例;研究组30例中,男16例,女14例,年龄在55-79岁之间,平均年龄为 65.5 ± 5.1 岁,病程在2-13年之间,平均病程为 6.3 ± 1.8 年,美国纽约心脏病学会(NYHA)心功能分级:II级11例,III级19例。两组的一般临床特征比较差异均无统计学意义($P < 0.05$),具有可比性。

1.2 纳入和排除标准

纳入标准:(1)符合西医慢性心力衰竭的临床诊断标准者;(2)入组前未使用过他汀类及 β 受体阻滞剂药物者;(3)年龄 ≤ 80 岁;(4)自愿参与本次研究,均已签署《知情同意书》。

排除标准:(1)严重肝肾功能不全者;(2)先天性心脏病或心脏瓣膜病者;(3)急性心衰或心梗者;(4)对本次研究所用药物过

敏者;(5)伴发造血系统疾病者;(6)患有严重精神类疾病者;(7)患有自身免疫性疾病或肿瘤者。

1.3 治疗方法

两组患者均给予常规抗心衰治疗,对照组在此基础上给予呋塞米(批准文号:国药准字H31021074,生产企业:上海朝晖药业有限公司,产品规格:20 mg*100 s)进行治疗,起始剂量为20~40 mg/次,每日1次,必要时6~8小时后追加20~40 mg(1-2片);研究组在对照组基础上联合沙库巴曲缬沙坦(批准文号:国药准字J20171054,生产企业:北京诺华制药有限公司,产品规格:0.1g*14片/盒)进行治疗,起始剂量为50 mg/次,每日两次,随后剂量每2周倍增一次,直至达到200 mg/次,两组患者均治疗8w。

1.4 观察指标

(1)临床疗效^[12]:患者的乏力、呼吸困难、体液潴留等临床症状均显著改善,心功能分级改善至少2级即为显效;患者的乏力、呼吸困难、体液潴留等临床症状均有所改善,心功能分级改善至少1级即为有效;未达到上述标准者即为无效;(2)采用彩色多普勒超声检查两组治疗前后的LVEF、LVEDD、LVESD等心功能指标^[13];(3)采用酶联免疫吸附法检测并对比两组患者治疗前后的NT-proBNP、ALD、ICAM-1等血清学指标^[14],具体操作严格按照说明书进行;(4)两组患者治疗期间的不良反应发生率,包括头晕、头痛、便秘、心动过缓、低血压、高钾血症等。

1.5 统计学分析

采用SPSS20.0统计学软件对本次研究数据进行分析,计量资料以均数 $\pm$ 标准差表示,组间对比经t检验;计数资料以百分比表示,组间对比经 χ^2 检验,以 $P < 0.05$ 为差异具有统计学意义。

2 结果

2.1 两组治疗总有效率的对比

治疗后,研究组的治疗总有效率[96.7%(29/30)]显著高于对照组[80.0%(24/30)]($P < 0.05$),见表1。

表1 两组治疗总有效率对比[例(%)]

Table 1 Comparison of the total effective rate of treatment between two groups[n (%)]

Groups	n	Significant effect	Effective	Invalid	Total effective
Research group	30	20(66.7)	9(30.0)	1(3.3)	29(96.7)*
Control group	30	14(46.7)	10(33.3)	6(20.0)	24(80.0)

Note: * $P < 0.05$ compared with the control group.

2.2 两组治疗前后心功能的对比

治疗前,两组的心功能各项指标比较差异均无统计学意义($P > 0.05$);治疗后,两组LVEF水平均较治疗前显著升高,LVESD、LVEDD指标均较治疗前显著降低($P < 0.05$),且研究组LVEF显著高于对照组,而LVEDD和LVESD明显低于对照组($P < 0.05$),见表2。

2.3 两组患者治疗前后血清 NT-proBNP、ICAM-1、ALD 水平的对比

治疗前,两组患者的血清 NT-proBNP、ICAM-1、ALD 水平

对比均无统计学差异($P > 0.05$);治疗后,两组患者的上述指标均比治疗前显著降低($P < 0.05$),且研究组以上指标显著低于对照组($P < 0.05$),见表3。

2.4 两组治疗期间不良反应发生情况的比较

治疗期间,对照组有1例出现头晕、头痛,1例出现便秘,1例出现心动过缓,不良反应发生率为10.0%(3/30);研究组有1例乏力,1例头晕、头痛,1例低血压,1例高钾血症,不良反应发生率为13.3%(4/30)。两组不良反应的发生率比较差异无统计学意义($P > 0.05$)。

表 2 两组治疗前后心功能对比(均数± 标准差)

Table 2 Comparison of the cardiac function indicators between two groups before and after treatment (mean ± standard deviation)

Groups	n	LVEF(%)		LVEDD(mm)		LVESD(mm)	
		Before treatment	After treatment	Before treatment	After treatment	Before treatment	After treatment
Research group	30	41.7± 6.9	55.2± 7.6 [#] *	61.8± 5.1	50.9± 4.8 [#] *	51.4± 5.8	40.2± 5.5 [#] *
Control group	30	41.2± 7.1	49.4± 7.5 [#]	62.0± 5.5	56.2± 5.0 [#]	50.9± 5.9	45.1± 5.6 [#]

Note: * $P<0.05$ compared with the control group; [#] $P<0.05$ compared with the before treatment.

表 3 两组患者治疗前后血清 NT-proBNP、ICAM-1、ALD 水平的对比(均数± 标准差)

Table 3 Comparison of the serum NT-proBNP, ICAM-1, ALD levels between the two groups before and after treatment(mean ± standard deviation)

Groups	n	NT-proBNP (pg/mL)		ICAM-1(ng/L)		ALD(pg/mL)	
		Before treatment	After treatment	Before treatment	After treatment	Before treatment	After treatment
Research group	30	691.8± 45.1	413.2± 40.7 [#] *	66.5± 5.6	32.4± 4.9 [#] *	233.1± 35.0	161.4± 27.1 [#] *
Control group	30	690.4± 47.3	530.6± 43.8 [#]	65.9± 5.8	44.7± 5.2 [#]	232.6± 34.8	192.1± 30.2 [#]

Note: * $P<0.05$ compared with the control group; [#] $P<0.05$ compared with the before treatment.

3 讨论

慢性心力衰竭临床表现包括呼吸困难、乏力、腹部或腿部水肿、心脏扩大,心功能不全等^[15,16],高血压、冠心病和老年性退行性心瓣膜病是引发老年心力衰竭的重要原因^[17,18]。据资料显示,在 70-80 岁老年群体中,慢性心衰的发病率占 15%左右,且 3 年病死率约为 30%^[19-21],该数据与当今人口老龄化程度加深密切相关。因此,积极寻找安全、高效的治疗方案及药物对改善老年患者生活质量和降低病死率具有重要意义。

神经内分泌系统激活是慢性心衰的主要发病机制^[22],沙库巴曲缬沙坦作为全球首个血管紧张素受体-脑啡肽酶抑制剂,具有双靶点双重抑制神经内分泌系统的作用,作为一种长期、修复性治疗措施,该药物旨在改善心力衰竭患者心脏的生物学性质,是治疗慢性心衰的创新药物^[23,24]。本研究结果显示研究组患者的治疗总有效率显著高于对照组,两组患者的 LVEF 水平均升高,LVEDD、LVESD 指标均降低,且研究组更优,表明沙库巴曲缬沙坦联合呋塞米治疗慢性心力衰竭的效果显著,可有效改善患者的心功能。分析其原因为心力衰竭发生时,机体最快速的代偿机制为交感神经被激活,而沙库巴曲缬沙坦作为神经内分泌系统抑制剂,可直接、快速、高效的抑制已激活的神经内分泌系统,因此联合治疗效果更为显著。

NT-proBNP 是目前最重要的心脏功能生物标志物,常用于临床上心衰的诊断及疗效评估。ICAM-1 是介导黏附反应重要的一个黏附分子,可通过导致血栓引起心肌缺血进而影响心力衰竭^[25-28]。肾素-血管紧张素系统主要调节人体血压、水分、电解质和保持人体内环境的稳定性,其促进持续性 ALD 释放而造成钠潴留,因此检测 ALD 水平变化可鉴别和诊断慢性心衰^[29]。本研究结果显示两组患者治疗后的 NT-proBNP、ICAM-1、ALD 等血清学指标均比治疗前显著降低,且研究组更低,其原因与沙库巴曲缬沙坦的双靶向作用有关。此外,本研究结果还显示沙库巴曲缬沙坦联合呋塞米治疗慢性心力衰竭的安全性较好,该结果与 Boczar K^[30]等人一致。

综上所述,沙库巴曲缬沙坦联合呋塞米治疗慢性心力衰竭的效果显著优于单用呋塞米治疗,其可有效改善患者的心功能且安全性较高,可能与其明显改善患者血清 NT-proBNP、ALD、ICAM-1 水平有关。本研究还在一定的不足之处,例如病例选择较少、检测指标不完善等,后期应选择大样本量的研究对象和更具有针对性的检测指标做进一步的深入研究。

参考文献(References)

- [1] Fisher S A, Doree C, Mathur A, et al. Cochrane Corner: stem cell therapy for chronic ischaemic heart disease and congestive heart failure[J]. Heart, 2017, 104(1): heartjnl-2017-311684
- [2] Van Veldhuisen D J, Ponikowski P, Van de M P, et al. Effect of Ferric Carboxymaltose on Exercise Capacity in Patients with Chronic Heart Failure and Iron Deficiency[J]. Circulation, 2017, 136(15): 1374-1383
- [3] Jorsal A, Kistorp C, Holmager P, et al. Effect of liraglutide, a glucagon-like peptide-1 analogue, on left ventricular function in stable chronic heart failure patients with and without diabetes (LIVE) -a multicentre, double-blind, randomised, placebo-controlled trial[J]. European Journal of Heart Failure, 2017, 19(1): 69-77
- [4] Meijers W C, Ar V D V, Muller Kobold A C, et al. Variability of biomarkers in patients with chronic heart failure and healthy controls [J]. European Journal of Heart Failure, 2017, 19(3): 357-365
- [5] Pieske B, Maggioni A P, Lam C S, et al. Vericiguat in patients with worsening chronic heart failure and preserved ejection fraction: results of the SOLuble guanylate Cyclase stimulator in heart failure (SOLVD) study [J]. European Heart Journal, 2017, 38(15): 1119
- [6] Follmann M, Ackerstaff J, Redlich G, et al. Discovery of the Soluble Guanylate Cyclase Stimulator Vericiguat (BAY 1021189) for the Treatment of Chronic Heart Failure [J]. Journal of Medicinal Chemistry, 2017, 60(12): acs.jmedchem.7b00449
- [7] Pozzo J, Fournier P, Delmas C, et al. Absolute iron deficiency without anaemia in patients with chronic systolic heart failure is associated with poorer functional capacity [J]. Archives of Cardiovascular Diseases, 2017, 110(2): 99-105

- [8] Platz E, Merz A A, Jhund P S, et al. Dynamic changes and prognostic value of pulmonary congestion by lung ultrasound in acute and chronic heart failure: a systematic review [J]. *European Journal of Heart Failure*, 2017, 19(9): 1154
- [9] Seki T, Goto K, Kansui Y, et al. AngiotensinIIReceptor-Nepriylsin Inhibitor Sacubitril/Valsartan Improves Endothelial Dysfunction in Spontaneously Hypertensive Rats [J]. *Journal of the American Heart Association*, 2017, 6(10): e006617
- [10] Supasynndh O, Wang J, Hafeez K, et al. Efficacy and Safety of Sacubitril/Valsartan (LCZ696) Compared With Olmesartan in Elderly Asian Patients (≥ 65 Years) With Systolic Hypertension[J]. *American Journal of Hypertension*, 2017, 30(12): 1163
- [11] Kario K. The Sacubitril/Valsartan, a First-in-Class, Angiotensin Receptor Nepriylsin Inhibitor (ARNI): Potential Uses in Hypertension, Heart Failure, and Beyond [J]. *Current Cardiology Reports*, 2018, 20(1): 5
- [12] Mair J, Lindahl B, Giannitsis E, et al. Will sacubitril-valsartan diminish the clinical utility of B-type natriuretic peptide testing in acute cardiac care?[J]. *Eur Heart J Acute Cardiovasc Care*, 2017, 6(4): 2048872615626355
- [13] Straburzyńskamigaj E, Nessler J, Gruchała M, et al. Sacubitril/valsartan for treatment of chronic heart failure with reduced ejection fraction. Can all patients benefit? A position statement paper of experts of the Heart Failure Working Group of the Polish Cardiac Society[J]. *Kardiologia Polska*, 2017, 75(3): 286
- [14] Haehling S V, Gremmler U, Krumm M, et al. Prevalence and clinical impact of iron deficiency and anaemia among outpatients with chronic heart failure: The PrEP Registry [J]. *Clinical Research in Cardiology*, 2017, 106(6): 436-443
- [15] Traverse J H, Henry T D. Myocardial Injury as a New Target for Cell Therapy in Patients With Chronic Heart Failure: When Something Bad Is Actually Good[J]. *Circulation Research*, 2017, 120(12): 1857-1859
- [16] Pellicori P, Urbinati A, Shah P, et al. What proportion of patients with chronic heart failure are eligible for sacubitril-valsartan [J]. *European Journal of Heart Failure*, 2017, 19(6): 768
- [17] Kotby A A, Youssef O I, Elmaraghy M O, et al. Galectin-3 in Children with Chronic Heart Failure with Normal and Reduced Ejection Fraction: Relationship to Disease Severity [J]. *Pediatric Cardiology*, 2017, 38(1): 1-8
- [18] Schmid F A, Schlager O, Keller P, et al. Prognostic value of long-term blood pressure changes in patients with chronic heart failure[J]. *European Journal of Heart Failure*, 2017, 19(7): 837-842
- [19] Abdulrahim A H, Perez A C, Macisaac R L, et al. Risk of stroke in chronic heart failure patients with preserved ejection fraction, but without atrial fibrillation: analysis of the CHARM-Preserved and I-Preserve trials[J]. *European Heart Journal*, 2017, 38(10): 742-750
- [20] Aimo A, Jr J J, Vergaro G, et al. Prognostic Value of High-Sensitivity Troponin T in Chronic Heart Failure: An Individual Patient Data Meta-Analysis[J]. *Circulation*, 2018, 137(3): 286
- [21] Cardona M, Martí n V, Prat-Gonzalez S, et al. Benefits of chronic total coronary occlusion percutaneous intervention in patients with heart failure and reduced ejection fraction: insights from a cardiovascular magnetic resonance study [J]. *Journal of Cardiovascular Magnetic Resonance*, 2017, 18(1): 78
- [22] Ku H, Chung W J, Lee H Y, et al. Healthcare Costs for Acute Hospitalized and Chronic Heart Failure in South Korea: A Multi-Center Retrospective Cohort Study[J]. *Yonsei Medical Journal*, 2017, 58(5): 944
- [23] Jin X L, Huang N, Shang H, et al. Diagnosis of chronic heart failure by the soluble suppression of tumorigenicity 2 and N terminal pro brain natriuretic peptide [J]. *Journal of Clinical Laboratory Analysis*, 2017, 32(7 Suppl): e22295
- [24] Wang K, Wu J, Duan X, et al. Huangqi injection in the treatment of chronic heart failure: A systematic review and meta-analysis [J]. *Medicine*, 2017, 96(39): e8167
- [25] Luo N, Merrill P, Parikh K S, et al. Exercise Training in Patients With Chronic Heart Failure and Atrial Fibrillation [J]. *Journal of the American College of Cardiology*, 2017, 69(13): 1683-1691
- [26] Bonnet D, Berger F, Jokinen E, et al. Ivabradine in Children With Dilated Cardiomyopathy and Symptomatic Chronic Heart Failure[J]. *Journal of the American College of Cardiology*, 2017, 70 (10): 1262-1272
- [27] Ali D, Riley F, Kirkland S, et al. 1 Sacubitril/valsartan in chronic symptomatic heart failure with reduced ejection fraction: first clinical experience from a large uk tertiary centre [J]. *Heart*, 2017, 103(Suppl 5): A1.1-A1
- [28] Weigand K, Witte R, Moukabary T, et al. In-vivo Electrophysiological Study of Induced Ventricular Tachycardia in Intact Rat Model of Chronic Ischemic Heart Failure[J]. *IEEE Transactions on Biomedical Engineering*, 2017, 64(6): 1393-1399
- [29] De G V, Frantellizzi V, Fedele F, et al. Role of cardiac 123I-mIBG imaging in predicting arrhythmic events in stable chronic heart failure patients with an ICD [J]. *Journal of Nuclear Cardiology*, 2018, 6(4): 1-9
- [30] Boczar K, Stawuta A, Zabek A, et al. Cardiac resynchronization therapy with His bundle pacing as a method of treatment of chronic heart failure in patients with permanent atrial fibrillation and left bundle branch block [J]. *Journal of Electrocardiology*, 2018, 51 (3): S0022073618301420